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主打
今日聊城 C03

本报聊城 8 月 15 日讯(记者
杨淑君 通讯员 胡海涛)

1 5 日下午，聊城市召开编制
《聊城建设知名旅游目的地城市
总体规划》座谈会，国家旅游局
中国旅游研究院专家组及聊城旅
游、规划、水利、文化等专家齐
聚一堂建言献策。

座谈会上，市旅游局局长刘
光辉介绍，根据聊城市“十二

五”规划，要把聊城由旅游过境
地转变为旅游目的地，最近召开
的聊城市委常委会议专门研究旅
游规划的编制，并委托国家旅游
局中国旅游研究院编制《聊城建
设知名旅游目的地城市总体规
划》。“结合”、“创新”、“项目建设”
及区域协调都应该成为新规划
重点，更重要的还是可操作
性，明确定位操作主体，培育

市场主体促进规划实施。
国家旅游局中国旅游研究

院吴丰林博士说，经过近一周
的前期考察和调研，他们对聊
城总体情况有了直观的初步认
识，召开此次座谈会，就是请
聊城旅游、规划、水利、文化
专家结合自己对聊城的认识提
出建议，以便做出实用性更强
的规划。

市规划局副局长郭守印
说，规划要有实际内容，一些
噱头不能膨胀过大，还要适度
超前，增加可操作性。市社科
联主席刘全来说，“休闲”应
成为新规划的主题之一，以此
聚集人气。市规划设计院院长
张胜潮说，做旅游规划首先要
满足当地居民需求，才能满足
游客需求。

与会专家纷纷建言：要以水
取胜，集漳卫河、运河、东昌湖
等形成运河、湖沼、湿地等几个
系统，还要充分利用高唐、莘
县、冠县等的林场，将林果资源
变为旅游资源；建成自驾游、水
上婚礼、古城旅游等几个旅游目
的地；旅游酒店不能搞重复建
设；景区参与性项目太少是吸引
不来游客的原因……

旅游规划座谈会上，各界专家积极建言

聊城要建设知名旅游目的地

国家旅游局中国旅游研究院吴丰林博士：

名城规划急需龙头项目

市旅游局副调研
员程会增说，编制旅
游新规划，要与聊城
总体规划及城市建设
规划相协调，体现地
方旅游发展特色；聊
城市旅游发展总体规
划还要与山东省旅游
发展规划相衔接，特
别要 体现水 城、历
史。既要思路超前，
又要可操作性强，做
到对 今后五 年、十
年、二十年旅游发展
具有指导意义。

程会增说，规划

既要体现城市旅游区
域的完整性，又要突
出市区中心区的辐射
性，为各县市区在聊
城旅游中的作用和特
色定位。强化水城、
文化、温泉、森林等
概念，通过马颊河、
徒骇河、运河等的规
划扩大水城印象。他
说，此前已有两个旅
游发展规划，有些已
经实现，还有些对未
来发展有指导意义，
有些 思路可 利用吸
收。

聊城市旅游局副调研员程会增：

综合开发扩大水城印象

市水利局总工程师
马喜堂说，聊城水资源
非常丰富，不仅大运河
在此穿越，徒骇河纵
贯，也是马颊河、金堤
河、漳卫河、周公河、
黄河等流经地。目前正
在实施的南水北调工程
的引江干渠从聊城穿越
110 公里，但这些水系大
都不相通。新规划要丰
富水城的内涵，就要在
水系贯通上做文章，让
水城不只是东昌湖和古
运河。

马喜堂说，南水北
调的引江干渠从东阿到

临清基本都能贯通，旅
游规划可把通水的两岸
建成绿色长廊，将沿线
点状的旅游资源串起
来，把城区与各县及乡
镇连接，形成新的旅游
线路。

他说，如果资金投
入上没问题，现在的水利
技术基本上能实现水系
连接。新规划可根据旅游
要求大胆设计。此外，不
仅要贯通水系，还要注重
生态水系、景观水系建
设，保证水源不断、不受
污染，甚至能通船游览或
建成景观大道。

聊城市水利局总工程师马喜堂：

贯通水系做大旅游
市文物局原局长

孙怀生说，聊城文物保
护单位众多，全国文物
保护单位 9 个，包含十
几个点，其中 97 公里
的京杭大运河聊城段
贯穿着众多的文物景
点，还有省级、市级的
文物保护景点。作为历
史文化名城之一，聊城
应突出这一品牌，规划
也要注重文化因素。

孙怀生说，目前文
物景点发挥旅游作用
的并不多，光岳楼算是
较好的。历史文物有自
身的一套保护体系，但
是可以在其周围打造

与其相协调的旅游项
目。比如作为全国现存
的三个铁塔之一的聊
城铁塔，目前还没有充
分利用起来，可考虑规
划建设。贯穿聊城 97
公里的运河沿线上，
16 个闸有 13 个保存
完好，也应做做文章。

孙怀生还建议，聊
城很多河流沿线本身
也蕴含着文化底蕴，比
如黄河，可发展农业文
明旅游；景阳冈、蚩尤、
黄帝的文明历史均与
河流相关，甚至大禹治
水中的九条河流还包
含马颊河和徒骇河。

聊城市文物局原局长孙怀生：

老景点应做新规划

国家旅游局中国旅
游研究院吴丰林博士说，
根据调研，无论从文化基
础还是生态环境来看，聊
城都具备打造知名旅游
目的地的条件。吴丰林
说，聊城可参照一些有影
响力的国际知名旅游城
的标准，确立近、中、长期
目标，从尝试建设区域性
的‘知名’到全国性的，
再到国际性的。”

吴丰林介绍，目前
聊城的旅游项目很多，
无论是生态的，还是历史
文化的旅游资源都非常
丰富，但重点不突出，没

有发挥爆炸性效应、吸引
客源的“龙头”。目前“江
北水城”的品牌已经叫
得很响，但缺乏围绕这
一品牌的旅游项目体
系。

他建议，建设知名旅
游目的地，要做到几大战
略：“大水城概念”，比如
通过“三河一湖贯通”形
成大水城，同时贯通乡村
游；“大开发战略”，即要
有定位高端的旅游项目；

“还要深挖掘”，不仅在旅
游各要素间，旅游和其他
产业也要融合，为“名城
规划”凝练一个主题。


